

PRÉFACE

par Monique F. Leroux, présidente et chef de la direction
et Serge Tourangeau, président du conseil des représentants Caisses de groupes
Mouvement des caisses Desjardins

RARES SONT LES OUVRAGES qui mettent en valeur la contribution exceptionnelle des femmes ou des groupes de femmes à l'édification de la tradition agroalimentaire et culinaire au Québec.

Voilà ce que nous proposent Rose-Hélène Coulombe et Michel Jutras, cofondateurs de la coopérative d'économie sociale Histoires de gourmands, dans ce tout premier volume de la collection «Culture et Patrimoine».

Mme Colombe et M. Jutras sont à la fois passionnés et spécialistes de l'agroalimentaire, de la culture culinaire et du tourisme gourmand québécois. Dans Femmes engagées à nourrir le Québec, ils mettent en évidence l'imagination et l'ingéniosité dont ces fesse pionnières ont fait preuve pour surmonter les difficultés de leur époque et permettre à la société québécoise de se développer.

Fruit d'une recherche méticuleuse, ce livre constitue un hommage aux femmes, aux regroupements de femmes ainsi qu'aux congrégations religieuses qui, ensemble, ont forgé un savoir agroalimentaire, culinaire et économique unique. Il permet aussi de partager une riche tradition culinaire avec les générations actuelles.

Les auteurs rappellent notamment comment les femmes ont organisé la transmission de leur savoir-faire. Ils soulignent le rôle important joué à cet égard par les écoles ménagères, les instituts familiaux ainsi que d'autres organisations sociales, tels les Cercles de fermières et l'Afeas.

Ils évoquent également l'époque où certaines femmes ont fait de leur cuisine un lieu de rencontre étroitement associé à l'activité économique et financière de leur communauté.

Tel fut le cas de Dorimène Desjardins, l'épouse et fidèle collaboratrice d'Alphonse Desjardins, cofondatrice du Mouvement Desjardins, à qui les auteurs de ce livre rendent un hommage particulier.

Douée pour la gestion et la comptabilité, Dorimène Desjardins s'est engagée très rapidement dans les activités quotidiennes de la Caisse populaire de Lévis, fondée le 6 décembre 1900 et installée dans la résidence familiale. Son engagement sera ensuite imité par de nombreuses autres femmes.

À sa façon, Dorimène Desjardins a tracé la voie à une foule de «travailleurs de l'ombre» qui dans les faits ont joué le rôle de gérante de caisse alors que c'est leur mari qui occupait officiellement la fonction. Or, on sait aujourd'hui que les caisses Desjardins continuent leur mission et veulent toujours être un partenaire privilégié du monde agroalimentaire québécois.

C'est donc à plus d'un titre que l'apport des femmes s'est avéré significatif pour le patrimoine agroalimentaire et culinaire québécois.

À n'en point douter, les histoires tantôt lointaines, tantôt récentes, que nous font revisiter Rose-Hélène Coulombe et Michel Jutras sauront contribuer à créer l'avenir!



Monique F. Leroux
Présidente et chef de la direction
Mouvement des caisses Desjardins



Serge Tourangeau
Président du conseil des représentants Caisses de groupe
Mouvement des caisses Desjardins.



**HISTOIRES DE
GOURMANDS**

2023-11-16